

Projet de communication au 11^{ème} Colloque de l'ACN

L'indice de développement humain : une approche individuelle

J. ACCARDO, G. de PERETTI, F. MURAT (INSEE)

Résumé :

En tant que mesure de bien-être, le PIB souffre de limitations depuis longtemps bien identifiées. Elles ont conduit de nombreux auteurs à développer des concepts alternatifs dans le souci de mieux saisir les différents aspects du bien-être : l'enjeu de ces tentatives est de dépasser la simple sommation de valeurs marchandes tout en conservant la simplicité et la lisibilité d'une statistique unique.

L'indice de développement humain, proposé par l'ONU (PNUD) est probablement le plus connu des ces "indices synthétiques". Ces indices alternatifs, souvent utilisés dans les comparaisons internationales ont, à leur tour, essuyé différentes critiques (portant généralement sur l'arbitraire qui préside à la pondération des différentes composantes considérées). Mais les défenseurs comme les critiques semblent s'accorder pour considérer ces indices comme des notions purement macroéconomiques définies et calculées au seul niveau macro. On peut pourtant noter que le bien-être se rapporte d'abord au niveau individuel et considérer, par exemple, que le plus intéressant dans l'IDH tient non à sa valeur particulière pour un pays donné mais bien plutôt à la façon dont les distributions respectives des trois grandeurs qui le composent (revenu, éducation, espérance de vie) sont liées.

La présente contribution se propose d'analyser l'IDH au niveau individuel. A partir de deux enquêtes récentes (Information et vie quotidienne 2000 et 2004) menées auprès d'environ 10 000 personnes, on calcule la valeur de l'IDH pour chaque enquêté et on examine les caractéristiques de sa distribution. L'approche éclaire les propriétés et les limitations des indices synthétiques et fournit quelques éléments sur la question de la pondération des composantes du bien-être.